

Stgo, 16 Enero 1982

2817
Lalhuwa

Estimado Andrés,

Recibí tu cariñosa e informativa carta del 8, que contesto hoy aprovechando el viaje de Rafael mañana.

En primer lugar, muchas gracias por tu preocupación por mi viaje. En verdad, creo que me brindas una excelente oportunidad y es nuestro sentido anhelo, de Leonor y mio, aprovecharla. No estoy, sin embargo, en condiciones de fijarte fecha de inmediato. Queríamos aprovechar el feriado de Febrero; pero aparte algunos problemas financieros que no he logrado resolver para salir tranquilo y que confío se solucionen pronto, el estado de salud de Eduardo y, muy especialmente, el de Irma Oyarzún, la menor de las hermanas de Leonor -que está muy grave-, nos atajan para alejarnos de inmediato.

Por otra parte, la posibilidad que me insinúas de un seminario en Roma sobre violencia y terrorismo, al cual pudiera ser invitado, me mueve a esperar noticias más concretas al respecto, pues eso me economizaría mi pasaje y debería costear sólo el de Leonor. Te ruego darme mayores noticias sobre la época para la cual se proyecta ese seminario. Si pudieran compatibilizarse las dos cosas, sería el ideal. A ese evento yo podría aportar, si es necesario, algún informe sobre la violencia represiva acá.

Si eso no fuere viable, tan pronto se aclare un poco el panorama de la salud de Frei y el desenlace de mi cuñada, yo te avisaría época de viaje. La posibilidad de que se reduzca a dos meses y envíe después mi trabajo facilita mucho la cosa. Comprendo que en todo caso debe ser antes del Mundial. Creo que podría ser de mediados de Marzo a mediados de Mayo. Si puedo antes, mejor; te aviso de inmediato con la necesaria anterioridad. Pero, en todo caso, espero previamente tus noticias sobre la viabilidad que me insinúas de compatibilizar la cosa con el seminario de Roma.

Rafael te llevará noticias frescas sobre lo que aquí está ocurriendo. Por mi parte, te resumo algunos aspectos que nos interesan especialmente:

1) La situación económica está cada vez peor. Aunque aquí le echan la culpa a la recesión internacional, es evidente que el modelo está haciendo agua por sí mismo, con un costo dramático. Los entendidos dicen que lo peor vendrá de Marzo adelante. Entretanto, cada día quiebra alguna empresa; cada día aumentan los cesantes; cada día los intereses están más caros. El país da la sensación de estarse paralizando. Pero nuestros mandamases siguen interperritos y el Cesar Augusto está en Jauja y en la suma de su soberbia. Lamentablemente, la gravedad de la crisis, que la sufren cada vez más sectores de la población, no amenaza por ahora seriamente al sistema político. Aquello de que las bayonetas no sirven para sentarse en ellas no vale ahora; los tanques sí que sirven para ello, sobre todo si están apoyados por el control total de la publicidad, especialmente de la TV.

2) Por otra parte, el cuadro de todo el Cono-Sur, incluso Brasil, parece presagiar que los militares no tienen la menor intención de dejar el poder y aunque se institucionalicen regímenes con algún maggan de libertad, ellos se reservarán el papel de árbitros. Bien sé que esto no puede ser eterno; pero el panorama es bastante desolador y no permite hacerse esperanzas a corto plazo;

3) Dentro de este cuadro, la enfermedad de Eduardo ha venido a caernos como un mazazo. Todo el mundo siente aquí que es una tremenda desgracia para el país, porque -aunque muchos no lo reconocieran formalmente- él era la esperanza de alternativa para la inmensa mayoría de los que anhelan una salida democrática. Su partida sería una pérdida irreparable. Pero aún si se restablece, sin duda tardará bastante en recuperar sus condiciones para ponerse a la cabeza de la lucha. Esto lo comprende toda la gente y se ha producido un profundo y generalizado desaliento.

Para sus amigos, aparte de esta dimensión nacional, su drama tiene otro cariz personal muy doloroso. Imagínate, conociéndolo cómo estará sufriendo, al cabo ya de dos meses desde la primera operación y de más de cuarenta días seguidos en la Unidad de Tratamiento Intensivo, enchufado en aparatos, pinchado por todos lados, tajado, alimentado artificialmente, etc.- Sólo nos queda rogar a Dios por él, que le alivie sus sufrimientos y lo restablezca cuánto antes.

4) En nuestra comunidad, las cosas se han estancado nuevamente. Cuando todo parecía ir hacia una solución, algunos amigos se han propuesto bloquearla y prolongar la actual situación. ¿Por qué? ¿Para qué? Te confieso que no lo entiendo; pero la última reunión fué muy descorazonadora.

Espero que pasada ya la temporada de fin del año viejo y comienzo del nuevo -que en Europa entiendo provoca mayor parálisis que aquí- estarás concentrando tu tiempo en las actividades de la fundación y demás que te interesan y, con la nostalgia de la Patria y de los amigos, gozarás al menos de la compañía de Inés y de tus hijas, es decir, del refugio hogareño, que no deja de ser un privilegio dentro de tu condición de exilio. Y, Dios/mediante, espero hacer el viaje proyectado y tener oportunidad de platicar la amistad, repensar a nuestro Chile y hacer proyectos para el futuro, intercambiando nuestras respectivas experiencias.

Muchos cariños a todos los tuyos. Leonor, mis hijos y demases corresponden sus saludos y los recuerdan frecuentemente. Leonor piensa a menudo en Inesita y solemos conversar sobre Uds., echándonos de menos. ¡Dios ha de querer que, más pronto que tarde, se haga justicia!

Carlos te escribe separadamente.

Entretanto, reciban con Inés y niñitas nuestro dordia

abr₂zo